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Amigos todos:

La disponibilidad oportuna de medicinas 
guarda relación directa con la calidad de la 
salud y la preservación de la vida humana.

La adquisición de medicamentos en 
Panamá ha representado un complejo 
entramado de fines no siempre 
convergentes entre las instituciones que 
deben facilitarlos a la población, así como 
por la injerencia de intereses que resultan 
en precios injustificados y demoras 
imperdonables.

En vías de enfrentar esta situación, he 
firmado esta semana el Decreto Ejecutivo 
que aprueba la reglamentación para 
las compras por desabastecimiento 
crítico de medicamentos o productos 
farmacéuticos. Esto permitirá al Ministerio 
de Salud y la Caja de Seguro Social realizar 
compras conjuntas o por separado, tanto 
en el mercado local como en el extranjero.

La medida acoge recomendaciones de 
la mesa técnica de trabajo encabezada 
por el vicepresidente de la República y 
ministro de la Presidencia, entre otras 
la de afiliar a Panamá al Observatorio 
Regional de Medicamentos, a través de 
Naciones Unidas, para negociar mejores 
precios de los medicamentos.

Se trata de decisiones que adoptamos 
con la voluntad necesaria.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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Con una inversión de B/.1,847,388, se inauguró el 
nuevo Centro de Educación Básica General Gregorio 
Velásquez, antigua “escuela rancho” en las montañas 
de Capira. 

La comitiva hizo un recorrido por el Complejo Deportivo 
del distrito de Capira, que se lleva a cabo con una inversión 
de B/.1,371,647.94.

21 sementales de la raza Brahman se entregaron a 
productores de La Chorrera, El Cacao, Capira, Chame 
y Nueva Arenosa.

Se entregó un motocultor a la Asociación de 
Productores del Cauchal, una despulpadora y una 
piladora de café a dos organizaciones que cultivan 
este rubro en la región. 

25 emprendedores recibieron capital semilla por un 
monto total de B/.50,000.00 para el inicio de sus 
negocios. 

15 residentes recibieron el título de propiedad de 
los terrenos que ocupan hace más de 50 años en 
Mendoza y La Represa, en La Chorrera; y La Trinidad, 
en Capira.
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Durante esta gira, presidida por el mandatario, Laurentino Cortizo Cohen, participaron: 
MIDA, IMA, ARAP, AMPYME, ANATI, MICULTURA, MINPRE, MIDES, MEDUCA, IFARHU, 

PANDEPORTES, IPACOOP, INADEH, MINSA, MITRADEL, MIVIOT y MOP.
Comunidades visitadas: 

Santa Rosa, Capira y Villa Carmen

Viernes 18 de marzo de 2022



A diez residentes se les entregó su certificación del 
programa de alfabetización “Muévete por Panamá”, cuyo 
fin es erradicar el analfabetismo en el país.

A través de la Dirección de Asistencia Social (DAS), las 
juntas comunales de El Cacao y Villa Carmen recibieron, 
cada una, un camión volquete. 

28 estudiantes universitarios recibieron becas y “laptops” 
del programa Transformando Vidas; además, se dieron 
10 tabletas a jóvenes del Centro Educativo El Cacao.

Para uso de las Juntas de Acueductos Rurales de 
Capira se entregaron clorinadores de línea, tuberías 
y pastillas de hipoclorito de calcio.

8 personas firmaron su contrato de trabajo a través 
de los programas Integración de las Personas con 
Discapacidad, Intermediación Laboral y Empleabilidad 
Comunitaria.

Con una inversión de B/.105,000.00, se entregaron 
seis casas a familias residentes en zonas y sectores 
considerados en pobreza y extrema pobreza del 
distrito de Capira.
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PrESIDEnCIA

Durante la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) de este viernes 18 de marzo en 
el circuito 8-2, provincia de Panamá 
Oeste, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, inauguró 
las remodelaciones del Centro de 
Educación Básica General (CEBG) 
Gregorio Velásquez, en las montañas 
de Capira, una escuela rancho, y el 
nuevo Complejo Deportivo del distrito; 
y entregó 21 sementales de raza 
Brahman a pequeños productores. 
En la adecuación de espacios y 
estructuras del CEBG Gregorio 
Velásquez, en el que reciben clases 
107 alumnos, se invirtió B/.1,847,388.  
Un informe del Departamento de 
Erradicación de Aulas Rancho, de 
la Dirección Nacional de Ingeniería 

y Arquitectura del Ministerio de 
Educación (Meduca), reveló que, 
entre 2019 y 2022, se terminaron o 
están en ejecución 75 proyectos de 
escuelas —con un impacto directo a 
18,306 estudiantes— en la comarca 
Ngäbe Buglé.  Asimismo, el jefe del 
Ejecutivo realizó un recorrido por las 
obras de construcción del Complejo 
Deportivo del distrito de Capira, en 
el que se realiza una inversión de 
B/.1,371,647.94. Este complejo, que 
beneficiará a 38,398 habitantes, cuenta 
con una cancha sintética de fútbol, 
estadio de béisbol infantil, sistema 
de luminarias tipo LED interactivo, 
graderías con capacidad para 100 
personas, entre otras facilidades. Con la 
finalidad de mejorar la calidad genética 

de los hatos nacionales, durante la 
GTC el gobernante hizo entrega de 
21 sementales de la raza Brahman a 
productores de La Chorrera, El Cacao, 
Capira, Chame y Nueva Arenosa, que 
son parte de los 200 adjudicados en lo 
que va del año 2022. 

OBRAS EN CAPIRA    
POR B/.3.2 MILLONES 

Escuelas con ‘aulas rancho’ como esta están siendo reemplazadas, a través de la puesta en ejecución del Plan Colmena, 
por modernas edificaciones para beneficio de miles de estudiantes de áreas de difícil acceso y zonas rurales.

Para la erradicación 
de “escuelas rancho”, 
en tres años, con una 
inversión de B/.138.1 
millones, el Meduca 
desarrolla 75 obras 
escolares, de las cuales 
53 están terminadas.
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PrESIDEnCIA

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, firmó este 
15 de marzo el decreto ejecutivo 
que aprueba la reglamentación para 
las compras por desabastecimiento 
crítico de medicamentos o 
productos farmacéuticos. Siguiendo 
recomendaciones de la mesa 
técnica de trabajo para solucionar el 
desabastecimiento de medicamentos, 
dirigida por el vicepresidente de la 
República y ministro de la Presidencia, 
José Gabriel Carrizo Jaén, el gobernante 
firmó el decreto ejecutivo que permitirá 
realizar compras conjuntas o unilaterales 
del Ministerio de Salud y la Caja de 
Seguro Social, ya sea a nivel nacional 
o en el extranjero.  La adquisición 

por desabastecimiento crítico se hará 
cumpliendo lo establecido en el artículo 
40-E de la Ley 1 de 10 de enero de 2001, 
conforme fue modificada por la Ley 97 
de 4 de octubre de 2019, contenida en 
el Anexo 1 que forma parte integral de 
este decreto ejecutivo. Estas compras 
ayudarán a toda la población, en especial 
a los pacientes con enfermedades 
crónicas, a acceder a sus medicinas. La 
mesa técnica de trabajo para solucionar 
el desabastecimiento de medicamentos 
hizo dos recomendaciones a corto 
plazo al presidente Cortizo Cohen. La 
primera recomendación fue acogida 
y ejecutada por el presidente, con la 
firma del decreto ejecutivo que aprueba 
la reglamentación para compras 

por desabastecimiento crítico de 
medicamentos. Y la otra recomendación 
es que Panamá se afilie al Observatorio 
Regional de Medicamentos, a través de 
la Oficina de Naciones Unidas, lo que 
permitirá negociar los precios de los 
medicamentos.

COMPRA DE MEDICAMENTOS  
POR DESABASTECIMIENTO CRÍTICO

La aprobación del decreto ejecutivo representa una solución a corto plazo que permitirá adquirir medicinas para 
todos los panameños, en especial los pacientes con enfermedades crónicas.

Esta es una de las 
recomendaciones de 
la mesa técnica de 
trabajo, encabezada 
por el Vicepresidente 
de la República, para 
desabastecimiento de 
medicamentos.
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PrESIDEnCIA

El presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, informó que Panamá 
solicitó formalmente al Gobierno de los 
Estados Unidos la revisión parcial de tres 
rubros sensitivos del Tratado de Libre 
Comercio: arroz, lácteos y carnes variadas. 
“Esperamos que Estados Unidos vea 
con calma nuestra solicitud y nos invite 
a un diálogo productivo. Históricamente 
siempre hemos sido socios estratégicos 
y, juntos, encontraremos la forma de que 
ambas naciones logren ganar-ganar”, 
indicó el gobernante, durante la Gira de 
Trabajo Comunitario (GTC) en el circuito 
8-2 de Capira. Sobre este tema, el ministro 
de Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, anunció que la posición de 
Panamá ante el Tratado de Promoción 
Comercial (TPC) con Estados Unidos “es 
la de revisarlo y renegociarlo, para que 

no afecte en un futuro la producción y 
la economía panameña”. El titular del 
MIDA dijo que Estados Unidos es un 
socio estratégico e importante, por lo que 
existe un interés panameño por seguir 
desarrollando una relación profunda en el 
aspecto comercial. Valderrama hizo énfasis 
en que Panamá ha mantenido la posición 
que ha declarado la canciller panameña, 
Erika Mouynes, sobre la necesidad de 
revisar y renegociar varios temas del tratado 
de libre comercio con Estados Unidos, 
en el que hay varios puntos que afectan 
directamente varios rubros sensitivos de 
la producción panameña, como lo son el 
arroz, productos lácteos, carne de cerdo 
y de aves, entre otros. El jefe de la cartera 
del MIDA destacó la necesidad de revisar 
estos temas en el tratado, ya que una vez 
se completen las desgravaciones estos 

productos serán seriamente afectados por 
las importaciones excesivas que vendrán 
de Estados Unidos.

PANAMÁ PIDE RENEGOCIAR 
TPC CON ESTADOS UNIDOS

El ministro Valderrama, junto a Julie Callahan, durante una reunión con miembros de la delegación de EE.UU. 

Una delegación de 
Estados Unidos, 
dirigida por Julie 
Callahan, asistente 
del representante 
comercial de Estados 
Unidos para Asuntos 
Agrícolas y Políticas de 
Productos Básicos, visitó 
Panamá para tratar 
temas bilaterales en el 
ámbito de las relaciones 
comerciales.
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PrESIDEnCIA

La mesa técnica de trabajo para 
solucionar el desabastecimiento 
de medicamentos, liderada por 
el vicepresidente de la República 
y ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo Jaén, presentó este 
14 de marzo dos recomendaciones 
a corto plazo al presidente de 
la República Laurentino Cortizo 
Cohen, que buscan resolver la 
falta de medicinas en farmacias 
y hospitales. Los miembros de la 
mesa técnica de medicamentos 
aprobaron la propuesta del 
vicepresidente Carrizo Jaén 
de recomendar al presidente 
Cortizo Cohen que, mediante 

decreto ejecutivo, reglamente el 
procedimiento para la adquisición 
de medicamentos en caso de 
desabastecimiento crítico; y que 
Panamá se afilie al Observatorio 
Regional de Medicamentos, a 
través de la Oficina de Naciones 
Unidas. Las dos recomendaciones 
enviadas este mismo lunes al 
presidente Cortizo Cohen forman 
parte de las soluciones a corto 
plazo para resolver, lo más pronto 
posible, el desabastecimiento 
de medicamentos y pasar del 
“no hay al sí hay”. Carrizo Jaén 
señaló que “la reglamentación 
mediante el decreto ejecutivo 

debe hacerse lo antes posible 
para que, una vez establecido, el 
desabastecimiento crítico pase 
a la compra de medicamentos 
requeridos. Eso contribuiría a 
acelerar el proceso de compra 
y evitar desabastecimiento”. El 
director de la Caja de Seguro 
Social (CSS), Enrique Lau Cortés, 
manifestó que “cuando en la Caja 
de Seguro Social o el Ministerio 
de Salud haya desabastecimiento 
de medicamentos que requiere la 
población y no están disponibles en 
el país, se realizará un procedimiento 
que permita adquirir las medicinas 
donde se encuentren”.

MEDIDAS PARA SOLUCIONAR EL  
DESABASTECIMIENTO DE MEDICAMENTOS

Estas propuestas deben ser aprobadas y ejecutadas por el presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen.
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PrESIDEnCIA

El miércoles 15 de marzo fue publicado 
en Gaceta Oficial el Decreto Ejecutivo 26 
del 15 de marzo de 2022 que establece 
el reglamento para compras conjuntas o 
unilaterales de la Caja de Seguro Social y 
el Ministerio de Salud de medicamentos 
cuando se declare el desabastecimiento 
crítico de fármacos y medicinas. El 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, firmó este decreto 
ejecutivo junto a la ministra de Salud 
encargada, Ivette Berrío, lo que permite 
dar solución a corto plazo a la falta de 
medicamentos y pasar del “no hay” al 
“sí hay”. La reglamentación facilita un 
procedimiento expedito para la compra 

de medicamentos, cumpliendo con 
la Ley 1 de 10 de enero de 2001 y sus 
modificaciones contempladas en la Ley 
97 de 4 de octubre de 2019. El decreto 
comenzó a regir desde 15 de marzo y 
contiene un Anexo que establece todos 
los pasos para comprar medicinas en 
Panamá o en el extranjero, cuando 
exista desabastecimiento crítico, lo 
que ayudará que los ciudadanos, sobre 
todo los pacientes con enfermedades 
crónicas, obtengan sus medicinas. El 
presidente Cortizo Cohen expidió este 
decreto ejecutivo por recomendación 
de la mesa técnica de trabajo para 
solucionar el desabastecimiento de 

medicamentos, dirigida por el 
vicepresidente de la República y ministro 
de la Presidencia, José Gabriel Carrizo 
Jaén.  

ENTRA EN VIGENCIA DECRETO EJECUTIVO  
PARA COMPRA DE MEDICINAS  

Esta norma contiene un 
Anexo que establece 
todos los pasos a 
seguir para que la Caja 
de Seguro Social y el 
Ministerio de Salud 
adquieran las medicinas 
en Panamá o en el 
extranjero.
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PrESIDEnCIA

El vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo, coordinador del 
Gabinete Turístico, destacó que el trabajo en equipo ha permitido enfrentar 
una de las peores catástrofes y darles respuestas a los panameños a través 
de varios programas.

El vicepresidente de la República 
y ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo Jaén, presidió el 
Gabinete Turístico que se llevó 
a cabo este viernes 18 de marzo 
en Santa Catalina, provincia de 
Veraguas, donde fueron presentados 
los avances de algunos programas 
en favor del desarrollo turístico de 
esta región del país. Carrizo Jaén se 
comprometió a atender el tema de 
la carretera y dijo que se analizará 
lo concerniente a la línea trifásica 
y la conectividad para darles vías 
de desarrollo, todo de manera 
coordinada. Durante esta sesión, 
el administrador de la Autoridad 
de Turismo de Panamá (ATP), Iván 
Eskildsen, realizó la presentación 
de la campaña de turismo interno, 
bono turístico y proyectos BID-
ATP para la zona. Por su parte, el 
ministro de Obras Públicas, Rafael 
Sabonge, presentó un informe 
sobre el estatus de 12 proyectos, 
cuya inversión supera los B/.460 
millones en diferentes partes del 
país, como parte del Gabinete 
Turístico. Indicó que el objetivo 
es desarrollar infraestructuras que 
ayuden a impulsar el turismo en 
provincias como Chiriquí, Colón, 
Bocas del Toro, Coclé, Veraguas, 
Los Santos y Panamá. Sabonge 
explicó que en Veraguas está 
en ejecución el estudio, diseño 
construcción y financiamiento 
del camino San José Calidonia- 
Platanares- Pixvae, que consta de 
44.62 kilómetros e implica una 
inversión de B/.39.9 millones. En 

tanto, el ministro de Seguridad, 
Juan Manuel Pino, presentó la 
estrategia para resguardar y 
reforzar la Costa Sur de Veraguas 
con base en los ejes de prevención, 
represión e institucionalidad, en 
conjunto con autoridades locales. 

Durante esta sesión, se realizó la 
instalación del Comité de Gestión 
de Destinos del distrito de Soná y 
el administrador de la ATP entregó 
el Plan de Gestión de Destinos para 
la zona turística de Santa Catalina y 
Pacífico Veragüense – Coiba.

B/.460 MILLONES PARA OBRAS   
DE INTERÉS TURÍSTICO

Durante esta sesión, la 
ATP presentó la campaña 
de turismo interno, bono 
turístico y proyectos 
BID-ATP para la zona.
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PrESIDEnCIA

Esta es una de las 
1,108 obras que esta 
administración rescató y 
retomó para beneficio de 
miles de panameños. 

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, realizó 
este 15 de marzo una inspección 
del avance de las instalaciones de 
la Ciudad de la Salud, luego de 
que se reactivaran estos trabajos 
con el nuevo contratista, Consorcio 
Panameño de Construcciones 
Hospitalarias, conformado por 
empresas 100% panameñas, 
el pasado 15 de noviembre de 
2021. Cortizo Cohen dijo que 
este importante proyecto nunca 
debió abandonarse. “Es una obra 
sumamente importante que, si 
la hubiéramos tenido concluida, 
hubiésemos podido pasar la 
pandemia un poco más cómodos”, 
indicó. El mandatario destacó que 

se hubiera podido tener alrededor 
de 200 Unidades de Cuidados 
Intensivos y 300 áreas disponibles 
para ventilación mecánica; es decir, 
500 alternativas para enfrentar 
la Covid-19. El presidente 
manifestó su satisfacción con el 
avance “extraordinario” que han 
desarrollado las tres empresas 
panameñas que conforman el 
consorcio. Explicó que esta 
obra es una de las 1,108 que 
su administración encontró 
en distintas condiciones: 
abandonadas, con problemas 
legales, en proceso de auditorías, 
entre otros, pero que se va a 
concluir en esta administración. 
En el proyecto laboran 1,440 

trabajadores y, a medida que 
se implementen jornadas 
adicionales, se generarán cerca de 
5 mil empleos directos y otros 3 
mil puestos de trabajo indirectos. 
Aunque se está trabajando de 
manera simultánea en todo el 
proyecto, se ha planificado la 
entrega de las instalaciones en 5 
fases, con sus respectivas fechas 
de vencimiento.

EN JULIO COMENZARÁ ENTREGA    
DE LA CIUDAD DE LA SALUD 

El próximo 12 de julio se espera inaugurar el Instituto Cardiovascular y Torácico.
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PrESIDEnCIA

El Instituto Panameño de Deportes realiza las gestiones para obtener un 
terreno para un nuevo estadio de béisbol en Panamá Este.

El equipo campeón del béisbol 
juvenil Los Potros de Panamá Este 
recibió un merecido homenaje 
en el Salón Amarillo del Palacio 
Presidencial por parte del 
vicepresidente de la República y 
ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo Jaén, quien, en 
nombre del Gobierno Nacional, 
felicitó a los jóvenes peloteros 
por lograr su primer título. El 
vicepresidente Carrizo Jaén 
manifestó que todo el equipo de 
trabajo liderado por el presidente 
Cortizo Cohen se siente orgulloso 
del logro alcanzado por Los Potros 
de Panamá Este, que se coronaron 
campeones en apenas seis años 
de estar compitiendo en torneos 
nacionales. “Nos sentimos muy 
orgullosos de ustedes, somos 
fanáticos del béisbol, Coclé les 
ganó un año y ustedes supieron 
superarse, levantarse, ser fuertes, 
y eso nos hace sentir orgullosos 
de cada uno de ustedes. Son unos 
guerreros”, dijo. “Les deseo un 
fructífero camino; en sus vidas 
vendrán momentos difíciles, 
decidan por sus estudios, por ser 
obedientes y disciplinados, ese es 
el camino del éxito, y eso es lo que 
este gobierno, el presidente Cortizo 
Cohen y su equipo de trabajo, 
les deseamos a ustedes”, añadió 
Carrizo Jaén, quien además entregó 
una “tablet” a cada jugador. Dereck 
Pinto agradeció al presidente 
Cortizo Cohen por la invitación 
al Palacio Presidencial y, a su vez, 

solicitó la construcción de un nuevo 
estadio para Panamá Este, “ya 
que el actual no cuenta con las 
condiciones adecuadas para seguir 
entrenando”. Carrizo Jaén informó 
que dio instrucciones al director 
de Pandeportes para hacer posible 
la petición: “Está haciendo las 

gestiones para conseguir los 
terrenos, cuatro hectáreas, y eso 
lleva un trámite. Nuestra situación 
financiera es delicada, pero 
nuestro interés es no sólo mejorar 
los espacios deportivos en Panamá 
Este, sino a nivel nacional”, 
expresó.

RECONOCIMIENTO A CAMPEONES 
DEL BÉISBOL JUVENIL 

La novena de Panamá 
Este superó obstáculos 
hasta alcanzar el éxito. 
El Vicepresidente los 
exhortó a ser obedientes 
y disciplinados para 
lograr más triunfos.



14

PrESIDEnCIA

El presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, hizo entrega este 16 de 
marzo de los compromisos que asumirá 
su administración y que fueron suscritos 
en el Pacto Bicentenario “Cerrando 
Brechas”. Son 40 compromisos 
seleccionados de los acuerdos nacionales 
del Pacto Bicentenario relacionados a 
temas de agroalimentación (2), agua 
(2), cultura (3), deporte (1), economía (8), 
educación (8), Estado (3), Estado justo 
(1), inclusión (2), infraestructura (6) y salud 
(7). En infraestructura, el documento 
detalla 29 proyectos en ejecución de 
diseño, construcción de carreteras, 
rehabilitación de caminos y calles 
internas. Los compromisos que asumirá 
esta administración fueron entregados 
por el mandatario a la coordinadora del 
Pacto Bicentenario, Paulina Franceschi, 

en un acto celebrado en la Presidencia 
de la República en el que estuvieron 
presentes José Ramón Icaza, presidente 
de la Cámara de Comercio, Industrias 
y Agricultura de Panamá; Héctor 
Alexander, ministro de Economía y 
Finanzas; la viceministra de Desarrollo 
Social, Milagros Ramos; y Astrid Álvarez, 
de la Secretaría de Seguimiento, entre 
otros. Para la coordinadora del Pacto 
Bicentenario, este paso representa una 
señal de confianza ante los compromisos 
adquiridos por la Comisión de Alto 
Nivel: “Hoy hemos recibido los primeros 
insumos de un actor fundamental, 
que es el Gobierno Nacional, que se 
compromete a trabajar sobre un grupo 
de 40 acuerdos que serán abordados 
durante los próximos dos años de 
gestión”. El Pacto del Bicentenario 

“Cerrando Brechas” es una iniciativa del 
presidente Cortizo Cohen con la finalidad 
de lograr acuerdos nacionales en materia 
de salud, seguridad social, educación, 
economía, seguridad y servicios básicos, 
para sentar las bases de un mejor 
Panamá, contando con la participación 
de todos los sectores productivos del 
país.

GOBIERNO ASUME COMPROMISOS   
VINCULANTES DEL PACTO BICENTENARIO

Son 40 los compromisos iniciales que ejecutará la actual administración. 

En infraestructura, el 
documento detalla 29 
proyectos en ejecución 
de diseño, construcción 
de carreteras, 
rehabilitación de 
caminos y calles 
internas.
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PrESIDEnCIA

Isabel Pérez Henríquez fue designada por 
el presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, nueva directora de la 
Unidad de Análisis Financiero (UAF), 
en reemplazo de David Saied, que 
ejercía el cargo desde agosto de 2019. 
Pérez Henríquez cuenta con múltiples 
capacitaciones recibidas a nivel nacional e 
internacional en materia de prevención del 
blanqueo de capitales, financiamiento del 

terrorismo y prevención del financiamiento 
de la proliferación de armas de destrucción 
masiva. La nueva directora de la UAF 
es licenciada en Derecho y Ciencias 
Políticas por la Universidad de Panamá, 
donde también obtuvo un posgrado en 
Mediación. En su hoja de vida figura una 
amplia experiencia profesional con más 
de 10 años en el sector privado financiero, 
en el área de cumplimiento, normativas 

regulatorias y legal. También en las Fiscalías 
Especializadas en Delitos Relacionados con 
Drogas y en la Dirección de Investigación 
Judicial. También se ha desempeñado en 
investigaciones especializadas en delito 
de blanqueo de capitales en el Ministerio 
Público, como fiscal delegada de Drogas, 
en la provincia de Coclé y Veraguas, y 
secretaria general de la Superintendencia 
del Mercado de Valores de Panamá.

NUEVA DIRECTORA DE LA               
UNIDAD DE ANÁLISIS FINANCIERO

Pérez Henríquez cuenta con una experiencia profesional de más de 10 años en el sector privado financiero, en el área 
legal, de cumplimiento y normativas regulatorias.
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PrESIDEnCIA

Durante el Consejo de Gabinete 
encabezado por el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, 
celebrado el 16 de marzo, la primera 
dama de la República, Yazmín Colón de 
Cortizo, y Marvin Castillo, presidente de 
Fundesteam, realizaron una presentación 
sobre las Olimpiadas Mundiales de 
Robótica 2023. “Siguiendo la estrella 
de nuestro Gobierno, la educación, he 
desarrollado desde el inicio de mi gestión 
una agenda para la implementación 
y adopción de la educación ‘steam’ 
en Panamá y la región; contamos con 
programas para la equidad de género 
en las ciencias y tecnologías, así como 
programas desde la primera infancia para 
el aprendizaje basado en proyectos”, 
explicó la primera dama. Señaló que es 
parte de una misión compartida con el 
presidente para dejar un legado para 
el futuro desarrollo social y económico 
de Panamá. Por su parte, Castillo indicó 
que será un evento importante en el que, 
como país, podremos mostrar que no solo 
las pruebas estandarizadas son una forma 
de medir el progreso de aprendizaje de 
los estudiantes. Entre los beneficios de 
esta actividad para el país, mencionó que 
5 mil visitantes dejarán en la economía 

una derrama de B/.12.2 millones, así 
como 100 mil estudiantes panameños 
que van a participar, 1,500 docentes que 
quedarán formados en programación, 
además del posicionamiento de Panamá, 
entre otros. La presentación en Gabinete 
de esta actividad se llevó a cabo con 
la finalidad de que su desarrollo se 
coordine entre todos los estamentos del 
Estado. La Asociación de las Olimpiadas 
Mundiales de Robótica (WRO - World 
Robot Olympiad Association) hizo el 
anuncio de que Panamá sería la sede de 
esta competencia tras comprobar que el 

país registra avances significativos en la 
educación “steam”. 

IMPACTO SOCIAL DE LAS OLIMPIADAS    
MUNDIALES DE ROBÓTICA 

Esta competencia generará beneficios económicos por más de B/.12.2 
millones.

Del 7 al 9 de noviembre 
de 2023, se realizarán en 
Panamá las Olimpiadas 
Mundiales de Robótica 
con la participación de 
más de 5 mil visitantes 
de   90 países y 100 
mil niños de escuelas 
oficiales del país.
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PrESIDEnCIA

El Despacho de la Primera Dama y la Senniaf organizaron la actividad. 

En esta apartada comunidad residen 260 familias, integradas por unas 750 
personas.

El Despacho de la Primera Dama 
de la República, en conjunto con 
la Secretaría Nacional de Niñez, 
Adolescencia y Familia (Senniaf), 
realizó una gira de asistencia social 
a la comunidad de Río Caña, distrito 
de Kusapín, en la comarca Ngäbe 
Buglé. La primera dama, Yazmín 
Colón de Cortizo, indicó que el 
propósito de la gira es reforzar 
las atenciones en esta apartada 
comunidad de unas 750 personas, 
brindar servicios institucionales, 
capacitaciones, entre otros servicios, 
como atención en salud a todos los 
moradores. El Instituto Nacional de la 
Mujer (Inamu) brindó capacitaciones 
a las mujeres para que conozcan 
más de los servicios que ofrecen 
los Centros de Atención Integral 
a la Mujer (Cinamu) y así reforzar 
el efectivo conocimiento de los 
derechos de la mujer, mediante un 
acompañamiento multidisciplinario, 
transversal e integral que les permita 
hacer valer su derecho a vivir con 
dignidad y libres de violencia. El 
Despacho de la Primera Dama 
entregó sillas de ruedas a moradores 
que fueron previamente evaluados. 
Además, 220 niños recibieron 
leche y pañales; igualmente, se 
distribuyeron zapatos escolares, kits 
de aseo, entre otros enseres, para 
las 260 familias de la comunidad de 
Río Caña. La Regional del Ministerio 
de Salud (Minsa) realizó hisopados, 
vacunación, revisiones médicas, 
entre otras atenciones, y el Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
entregó herramientas agrícolas. 
En tanto, un grupo de mujeres 
artesanales recibieron máquinas de 
coser para que continúen con su 
labor y puedan mejorar su economía 
familiar.

ASISTENCIA SOCIAL 
EN RÍO CAÑA
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PrESIDEnCIA

En esta vitrina de emprendimiento se expusieron varios productos.

Con el propósito de brindar nuevas 
actividades para el público en 
general, el Despacho de la Primera 
Dama de la República, liderado por 
Yazmín Colón de Cortizo, realizó el 
sábado 19 y domingo 20 de marzo 
en el Domo del Parque Recreativo 
y Cultural Omar un “Mercadito 
Yappy”, una iniciativa organizada por 
el Banco General.  La primera dama 
señaló que el novedoso concepto 
es una herramienta fantástica 
que les brinda un espacio a los 
emprendedores registrados en esta 
plataforma de pago electrónico para 
que puedan ofrecer sus productos, 
gracias al apoyo del banco como una 
iniciativa de responsabilidad social. 
En esta vitrina de 48 emprendedores 
se expusieron productos diversos, 
como bisutería, artesanías, postres, 
artículos de belleza, fragancias, 
accesorios para mascotas y mucho 
más. En lo que va del 2022, se 
han realizado con éxito cuatro 
mercaditos: Dos en la Cinta Costera, 
en Town Center Costa del Este y en 
Market Plaza, en Costa Verde, distrito 
de La Chorrera.

‘MERCADITO YAPPY’ 
PARA EMPRENDEDORES

El “Mercadito Yappy” del 
Banco General se realizó 
en el Domo del Parque 
Omar, el sábado 19 y el 
domingo 20 de marzo, 
en horario de 3:00 p.m. a 
8:00 p.m.
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rEACTIVACIÓn ECOnÓMICA

Es importante seguir capacitando a la población para reducir el índice de 
desempleo.  

La empresa Iterum, S.A. indicó que para este año prevén incorporar a 800 
personas a su fuerza laboral.  

El Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral realizó 
un recorrido en el “call 
center” de la empresa Iterum, 
S.A., en Los Pueblos, para 
identificar el talento humano 
que requieren y poder 
brindar opciones de empleo 
a la población desempleada 
con ciertas habilidades. La 
ministra de Trabajo, Doris 
Zapata Acevedo, destacó 
que es importante que se 
unan fuerzas para seguir 
capacitando a la población 
y así lograr minimizar los 
índices de desempleo. Por su 
parte, Míro Batista, gerente 
general de Iterum, S.A., 
indicó que para este año se 
tiene planeado incorporar a 
800 personas, logrando así 
ampliar las oportunidades 
de empleo entre los jóvenes 
y adultos que se sientan 
capacitados en idiomas como 
el inglés y el portugués. 
La titular del Miviot tuvo la 
oportunidad de escuchar 
los planes y objetivos que 
la empresa implementará 
para generar más empleo, 
así como los requisitos para 
formar parte de esta fuerza 
laboral dedicada al servicio de 
llamadas a nivel internacional. 

OPORTUNIDADES LABORALES 
EN ‘CALL CENTERS’ 
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Con la reactivación del contrato 
38-16, el Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) 
avanza en la construcción de 
700 casas de interés social en los 
distritos de Chitré, Pesé, Las Minas 
y Santa María, en la provincia de 
Herrera.  La constructora Asincro 
Panamá Corporation, encargada 
del proyecto, había paralizado 
operaciones dejando unas 272 
terminadas y 374 pendientes por 
iniciar. Luego de los trámites legales, 
el 2 de enero de este año se reactivó 

el contrato dándose inicio a las 
labores por parte de la empresa, la 
cual a la fecha lleva construidas 43 
casas y mantiene 11 en construcción. 
Mientras la constructora avanza en los 
trabajos, personal del Departamento 
de Desarrollo Social y técnicos de 
Ingeniería y Arquitectura continúan 
en las verificaciones del listado de 
beneficiarios, para conocer si aplican 
y cumplen con los requisitos o, en 
otros casos, si han construido por 
sus propios medios o ya no viven en 
el lugar.

PROYECTO DE VIVIENDAS  
DE INTERÉS SOCIAL

700 familias de bajos 
recursos que viven en 
casas improvisadas, 
alquiladas o con 
familiares, se benefician 
con la reactivación 
de proyectos 
habitacionales.

Las casas, de 40.96 metros cuadrados, cuentan con dos recámaras, sala-comedor, servicio higiénico, cocina, área de 
lavandería y pequeño portal.

rEACTIVACIÓn ECOnÓMICA
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rEACTIVACIÓn ECOnÓMICA

El Mitradel continúa generando políticas para aportar a la disminución de las 
brechas de género, llevando desarrollo a las comunidades.  

La Cooperativa de Servicios Múltiples Mujeres Agro Empresariales 
Comunidades Unidas R.L. la integran 31 mujeres de Río Hato.  

Autoridades del Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel) y del 
Instituto Panameño Autónomo 
Cooperativo (Ipacoop) hicieron 
entrega formal de la personería 
jurídica a la Cooperativa 
de Servicios Múltiples 
Mujeres Agro Empresariales 
Comunidades Unidas R.L. 
para la activación económica 
e inserción laboral de las 
mujeres en el corregimiento 
de Río Hato, provincia de 
Coclé. Doris Zapata Acevedo, 
titular del Mitradel, destacó 
que este es el resultado del 
trabajo mancomunado del 
Gobierno Nacional con todas 
las instituciones involucradas, 
autoridades locales y, sobre 
todo, los residentes de las 
comunidades que han tomado 
la decisión de seguir cambiando 
vidas para mejorar su calidad 
de vida y la de sus familias. 
La cooperativa la integran 
31 mujeres que se dedican a 
la artesanía y la agricultura, 
entre otras labores, quienes 
recibieron su certificación 
por culminar la capacitación 
sobre organización, gestión 
empresarial, contabilidad 
y viabilidad de proyectos 
socioeconómicos, elementos 
requeridos para conformar 
una empresa cooperativa. Las 
entidades aliadas que forman 
parte de este Eje son: Ipacoop, 
Ampyme, Inamu, Inadeh y 
MiCultura. 

CREAN COOPERATIVA A TRAVÉS  
DEL EJE CAMBIANDO VIDAS
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La obra contempla el diseño y construcción de ciclovía con un ancho total de 
2.70 metros en pavimento de hormigón asfáltico.

rEACTIVACIÓn ECOnÓMICA

El Ministerio de Obras 
Públicas (MOP) llevó a cabo la 
homologación para el proyecto 
de diseño y construcción de 
la vía Summit-Gamboa, en 
la provincia de Panamá, con 
un precio de referencia de 
B/.11,220,703.81. Un total de 23 
empresas participaron de forma 
virtual en la homologación 
convocada por la institución. 
El proyecto consta de una 
longitud de 12.1 kilómetros, 
la construcción de una nueva 
ciclovía y la rehabilitación de 
la vía. Los trabajos generales 
a realizar contemplan las 
investigaciones, evaluaciones, 
levantamientos topográficos, 
estudios hidráulicos e 
hidrológicos, estudios de suelo 
y ambientales para el diseño y 
construcción de la estructura 
de pavimento y de cunetas 
pavimentadas tipo trapezoidal. 
Igualmente, se incluye la 
utilización del sistema de 
fracturación de la losa existente 
(“rubblizing”) del tramo 
Summit – Gamboa; así como el 
perfilado de carpeta asfáltica 
del tramo de la Avenida Omar 
Torrijos – ANAM.

B/.11,220,703.81 PARA 
VÍA SUMMIT-GAMBOA

La licitación se hará el 
próximo martes 12 de 
abril de 2022, de forma 
virtual, a través de la 
aplicación Teams.
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rEACTIVACIÓn ECOnÓMICA

En el mes de febrero de este año, 907 
familias panameñas, con una población 
de 3,174 personas, hicieron realidad el 
sueño de obtener un nuevo hogar, cálido 
y confortable, a través del programa 
Fondo Solidario de Vivienda (FSV) del 
Ministerio de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot). El programa, 
ejecutado a través de la Dirección de 
Promoción para la Inversión Privada 
(DPIP), consiste en un bono o aporte de 
B/.10 mil para las familias que aplican 
para su primera vivienda en proyectos 
habitacionales privados en diferentes 
regiones del territorio nacional. Un 
informe de la DPIP destaca que, en 

febrero de 2022, la institución entregó 
907 resoluciones de bonos para igual 
número de familias, conformadas por 
niños, jóvenes, adultos y ancianos que 
no contaban con una vivienda propia y 
que optaron por uno de los proyectos 
habitacionales privados en el país. Se 
entregaron 907 bonos de B/.10 mil 
(cada uno) con un desembolso a través 
del Banco Nacional de B/.9,092,675 a 
favor de familias en distintas provincias: 
Bocas del Toro (7), Chiriquí (123), 
Coclé (42), Colón (17), Herrera (27), 
Los Santos (27), Panamá (311), Panamá 
Oeste (288) y Veraguas (65). De igual 
forma, se emitieron 375 cartas promesa 

de pago bancarias de bonos por un 
monto de inversión de B/.3,759,375 
que impactan una población de 1,875 
personas, y se solicitaron 733 cartas 
promesa al banco por un monto de 
B/.7,348,325 para beneficiar a 3,665 
personas.

CON EL FONDO SOLIDARIO,  
907 FAMILIAS TIENEN VIVIENDAS

Seis nuevos proyectos urbanísticos, con una inversión público-privada por B/.8,052,875, se inscribieron al programa.

Se recibieron 1,215 
expedientes nuevos para 
ser evaluados, por un 
monto de B/.12,180,375, 
que impactan a 6,075 
personas.
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ECOnOMíA

El ministro de Economía y Finanzas, Héctor Alexander, recibió en su despacho al vicepresidente de Asuntos 
Corporativos Millicom (TIGO), Karin Lesina.

En una reunión con el ministro 
de Economía y Finanzas, Héctor 
Alexander, el vicepresidente 
ejecutivo de Asuntos Corporativos 
Millicom (TIGO), Karin Lesina, 
expresó el interés de la compañía 
de telecomunicaciones en ampliar 
las inversiones en el país. Lesina 
destacó el trabajo que actualmente 
hace Tigo para desarrollar redes 
en las zonas rurales del país y 

resaltó la importancia que tiene la 
inclusión financiera en el desarrollo 
de Panamá. “Mostraremos la 
importancia que tienen las redes 
digitales en el desarrollo económico 
de las comarcas y de las zonas 
rurales”, aseguró Lesina refiriéndose 
a la apertura de la red móvil en 
la comarca Ngäbe-Buglé. “El 
compromiso de Tigo es tener las 
autopistas digitales que permitan 

mayor desarrollo. Estamos para 
invertir más y conectar a los no 
conectados”, sostuvo Lesina. En la 
reunión, el ministro Alexander estuvo 
acompañado por Fernán Adames, 
jefe de la oficina de Asesoría Legal 
del MEF. También participaron 
Giuseppina Curreli, directora de 
Relaciones Políticas de Millicom; y 
Eida Chang, directora ejecutiva de 
Asuntos Públicos Tigo Panamá.

MILLICOM INTERNATIONAL 
FORTALECE PRESENCIA EN PANAMÁ
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TRANSPARENCIA

La directora de Antai, Elsa Fernández, tiene una trayectoria de 18 años en el 
sector público.

La directora general de la Autoridad 
Nacional de Transparencia y 
Acceso a la Información (Antai), 
Elsa Fernández, ha sido elegida 
presidenta del Comité del 
Mecanismo de Seguimiento de la 
Implementación de la Convención 
Interamericana contra la Corrupción 
(MESICIC), de la Organización de 
Estados Americanos (OEA), para 
el período 2022-2023. Este hecho 
representa una gran oportunidad 
para Panamá al poder mostrar las 
acciones que se están realizando 
en materia preventiva, entre 
las que destacan: la Academia 
Virtual de Ética y Transparencia, 
que ya ha capacitado a más de 
151 mil servidores públicos; la 
implementación del Programa 
Interamericano de Datos Abiertos; 
el avance en los compromisos 
del Cuarto Plan de Acción 
Nacional de Gobierno Abierto 
y la plataforma ANTAI Smart 
CID, entre otras. Fernández 
manifestó su complacencia 

por esta designación y reiteró 
su compromiso de continuar 
trabajando en pro de una agenda 
de integridad y una cultura 
de transparencia en el país. 
“Panamá seguirá haciendo sus 
esfuerzos para implementar un 

modelo de gobernanza de cara al 
ciudadano. Sabemos que tenemos 
grandes retos por delante; pero 
oportunidades como esta nos 
demuestran que las acciones que 
se están haciendo son reconocidas 
a nivel internacional”, señaló.

PANAMÁ PRESIDE COMITÉ  
ANTICORRUPCIÓN DE LA OEA 

El MESICIC está 
conformado por 33 
Estados miembros 
que analizan los 
marcos jurídicos y las 
instituciones de acuerdo 
con las disposiciones 
de la Convención 
Interamericana contra la 
Corrupción.
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InnOVACIÓn

La doctora Virginia Núñez-Samudio, 
científica del Sistema Nacional de 
Investigación (SNI) de la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt), fue distinguida 
en el evento “Mujeres Líderes 
2022” como “Mujer Extraordinaria 
de Innovación Científica”. El acto 
se realizó el 10 de marzo en la 
Gobernación de Panamá. Se trata de 

un reconocimiento otorgado por la 
Federación de Mujeres Periodistas 
y Relacionistas Públicos del Caribe 
y Panamá (FEMUPERP), en alianza 
con el Centro de Investigaciones 
Científicas de Ciencias Sociales 
(CENICS) en la Gobernación de 
Panamá, por la gestión ejemplar 
y modelo de proyección social 
para el desarrollo de proyectos 

emblemáticos con valores para 
la sociedad. Núñez-Samudio es 
médico epidemióloga y es una 
de las fundadoras del Instituto de 
Ciencias Médicas de Las Tablas, en 
Azuero, donde se desempeña como 
secretaria técnica y directora de la 
Unidad de Microbiología y Salud 
Pública. La investigadora es ex 
becaria doctoral de la Senacyt. 

LÍDER EN 
‘INNOVACIÓN CIENTÍFICA’

La doctora Virginia Núñez-Samudio, investigadora del Instituto de Ciencias Médicas de Las Tablas; Rosemarie Acosta 
Lugo, presidenta de FEMUPERP; y Makelda Montenegro, directora del Centro de Investigaciones Científicas de 
Ciencias Sociales.
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AgrOPECuArIA

ADIESTRAMIENTO EN  
MANEJO DE CRISIS SANITARIAS
Con la entrega de certificados a 
cerca de 80 participantes, finalizó 
el simulacro teórico-práctico 
del “Ejercicio de Intervención 
Sanitaria ante la posible aparición 
de Enfermedades Rojas del 
Cerdo en Panamá”, realizado en 
Chitré, provincia de Herrera. Esta 
provincia fue sede por una semana 
de esta capacitación regional, 
organizada por el Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), a 
través de la Dirección Nacional de 
Salud Animal, en conjunto con la 
Dirección Ejecutiva de Cuarentena 
Agropecuaria y el apoyo del 
Organismo Internacional Regional 
de Sanidad Agropecuaria (OIRSA). 

Uno de los objetivos principales 
de este simulacro teórico-práctico 
fue capacitar al personal técnico 
y administrativo, interinstitucional 
e intersectorial, con funciones y 
responsabilidades en la toma de 
decisiones y ejecución de acciones 
de respuesta rápida a emergencias 
en el manejo de situaciones de 
crisis sanitarias y gestión de la 
información. Participaron en este 
simulacro médicos veterinarios 
y personal técnico de cada una 
de las direcciones ejecutivas 
regionales del MIDA. Además, 
por la región centroamericana, 
igualmente expuesta al riesgo 
de introducción y diseminación 

de estas enfermedades, estuvo 
presente personal técnico de los 
servicios veterinarios de los países 
miembros del OIRSA (México, 
Nicaragua, Honduras, Guatemala, 
El Salvador, Belice, Costa Rica y 
República Dominicana).

Los participantes 
se comprometieron 
a continuar con las 
capacitaciones y reforzar 
los protocolos de acción 
ante la amenaza de la 
peste porcina africana.

Le correspondió a Concepción Santos Sanjur, director Nacional de Salud Animal, clausurar el ejercicio de intervención 
sanitaria.
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¿CUÁL ES LA IMPORTANCIA DE LA LÍNEA 
3 DEL METRO PARA LA PROvINCIA DE 
PANAMÁ OESTE?
Es uno de los proyectos emblemáticos 
que se desarrolla actualmente en el país 
y que beneficiará de manera directa 
a más de 500 mil residentes de la 
provincia de Panamá Oeste. Esta línea, 
más allá de crear una conexión expedita, 
se convierte en la columna vertebral 
del transporte del sector oeste, que en 
su primera fase llegará hasta Ciudad 
del Futuro, distrito de Arraiján, donde 
estarán ubicados sus patios y talleres, 
en un recorrido de 24.5 kilómetros. En 

medio de la actual crisis sanitaria y sus 
secuelas económicas, esta gran obra 
contribuye a la recuperación económica 
del país con una inversión que supera 
los $2,844 millones y una generación 
de empleo que, en su etapa de mayor 
demanda, requerirá aproximadamente 
5,000 plazas de trabajo directos e 
indirectos. 

¿QUÉ AvANCES TIENE ESTE 
MEGAPROYECTO? 
El megaproyecto se inició el 22 de 
febrero de 2021 y en sus primeros 12 
meses de construcción se ha avanzado 

con la fase de diseño de las estaciones 
y viaducto, concluimos el 100% de los 
sondeos, la puesta en marcha de cinco 
piloteadoras y el inicio de construcción 
de cuatro estaciones: Ciudad del 
Futuro, Loma Cová, Arraiján y Vista 
Alegre. Su cronograma de ejecución de 
obra es de 54 meses contractualmente 
y mantiene a la fecha más de 15 frentes 
de trabajos activos desde Loma Cová 
hasta Ciudad del Futuro. Dentro de 
los frentes activos podemos destacar 
los avances constructivos de patios 
y talleres en Ciudad del Futuro, área 
con 26 hectáreas que estará destinada 

Héctor Ortega es ingeniero civil de la Dirección General 
del Metro de Panamá S.A., empresa de transporte 
masivo de pasajeros que moviliza diariamente miles 
de usuarios. Cuenta con maestría en Ingeniería Civil 
de la Universidad de Arkansas, Estados Unidos. Con 
más de dos décadas de experiencia en el sector de 
la construcción panameña, Ortega asumió el reto de 
dirigir la operación y mantenimiento de las Líneas 1 
y 2 y la continuidad de la Red Maestra en la que se 

contempla, al año 2040, la construcción de nueve 
líneas con la finalidad de que el Metro se consolide 
en el eje estructurante de la movilidad urbana del área 
metropolitana. Junto con la tarea cotidiana al mando de 
las operaciones de las actuales líneas del Metro, Ortega 
lidera la construcción del megaproyecto Línea 3, la 
extensión de la Línea 1 hasta Villa Zaíta y el Proyecto 
Ramal Línea 2, que conecta el Instituto Técnico Superior 
Especializado y el Aeropuerto Internacional de Tocumen. 

LÍNEA 3 DEL METRO TIENE       
15 FRENTES DE TRABAJO ACTIVOS 

ENTREVISTA
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al mantenimiento, reparación 
de equipos ferroviarios y donde 
pernoctarán los trenes, que reporta 
un gran avance en el movimiento 
de tierra y el inicio de la ejecución 
de los pilotes que se requieren para 
la construcción de las edificaciones 
de las galeras donde se realizarán 
los mantenimientos del monorriel. 
En la planta de prefabricados ya 
inició la fabricación de las vigas de 
rodaje de pruebas, se continúa con 
la construcción de las galeras para 
la fabricación de las vigas de rodaje 
y la instalación de las plantas de 
concreto. En días pasados, se inició 
la construcción de la Estación Vista 
Alegre, la más grande que tendrá 
este megaproyecto, con 34 metros 
de ancho y 100 de longitud; mientras 
que las demás estaciones tienen un 
aproximado de 24 metros de ancho 
y la misma longitud.

¿CUÁLES SON LOS PRINCIPALES 
DESAFÍOS DEL PROYECTO?
Son muchos los desafíos que esta 
importante línea tiene por delante. 
El proyecto se construye en un sector 
que ya es impactado por la alta 
demanda de vehículos que circulan 
diariamente en horas pico, por lo que 
uno de nuestros principales retos es 
lograr avanzar esta construcción con 
el respaldo de un plan de manejo de 
tráfico que garantice el libre tránsito 
diario. En paralelo se construyen 
varios proyectos en el sector 
oeste, por lo que coordinamos, 
de manera interinstitucional, 
desvíos de calle, cierre temporal 
de servicios esenciales —agua, 
luz— y la mejor herramienta para 
mitigarlo es anunciando estos 
trabajos oportunamente. A nivel 
de ingeniería, la conexión del 
proyecto a través del túnel es un 
desafío significativo. Para ello, el 
equipo del Metro de Panamá y la 
Gerencia de Proyecto analizan las 
diferentes alternativas para llevar a 
cabo la ejecución de un túnel que 
forma parte del tramo soterrado de 
esta línea y así realizar la conexión 
por debajo del cauce del Canal de 
Panamá, un hito que seguimos de 
cerca y estaremos anunciando sus 
fases constructivas y metodología 
de trabajo una vez concluyan los 
estudios correspondientes. Su 
ejecución y culminación no es solo 
un reto de ingeniería, es la solución 
al transporte que el sector oeste 
requiere, además de posicionar 
al país como una de las ciudades 
de la región con un sistema de 
transporte digno y de calidad para 
sus residentes.

Héctor ortega,  
director general del Metro de Panamá, S.a.

ENTREVISTA
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El ministro Valderrama, junto al viceministro Rognoni y Mario Domínguez, del Ministerio de la Presidencia, durante la 
reunión con arroceros.

Con la finalidad de garantizar la 
producción de arroz en Panamá para 
2022-2023, el ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
sostuvo una reunión por más de 
10 horas con representantes de 
diferentes gremios de productores de 

todo el país, en la que se analizaron 
las perspectivas del mercado 
internacional en cuanto a los 
costos de producción. Valderrama, 
quien estuvo acompañado por el 
viceministro, Carlo Rognoni, y su 
equipo de trabajo, destacó que, como 
gobierno y siguiendo instrucciones 
del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, a Panamá 
le interesa garantizar la producción de 
alimentos y la cosecha de arroz para el 
próximo año, en estos momentos tan 
difíciles que, por la crisis de la guerra 
en Europa del Este, se han registrado 
alzas en los costos de combustibles 
y fertilizantes, entre otros. El jefe 
del sector agropecuario felicitó a los 

productores del país y a los dirigentes 
de las diferentes asociaciones y 
federaciones por la comprensión de 
la situación y les reiteró que durante 
estos dos años y medio de pandemia 
han contado con el apoyo irrestricto e 
incondicional del presidente Cortizo 
Cohen para fortalecer un sector que 
había sido duramente castigado por 
las excesivas importaciones. Omar 
Spiegel, productor de arroz de la 
provincia de Veraguas, dijo que los 
productores son responsables, junto 
con el Estado, de asegurar la siembra 
del ciclo agrícola que viene (2022-
2023), para que Panamá cuente con 
la soberanía alimentaria en el rubro 
arroz.

GARANTIZAN 
PRODUCCIÓN DE ARROZ   

Actualmente existen 
15 mil hectáreas más 
sembradas de arroz y cada 
día se produce más. Esto 
se logró, de acuerdo con el 
Mida, tras la suspensión de 
las importaciones de este 
producto.

AgrOPECuArIA
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AgrOPECuArIA

El equipo tiene 
capacidad para quemar 
dos toneladas de basura 
por hora. El aeropuerto 
genera unas ocho al día. 

Un incinerador para la destrucción de 
productos y subproductos de origen 
animal y vegetal, decomisados 
en el Aeropuerto Internacional de 
Tocumen, que podrían poner en 
riesgo el patrimonio fito y zoosanitario, 
así como la salud humana, entró 
en funciones en esta importante 
puerta de entrada al país. El acto 
de inauguración fue presidido por el 
ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama. Acompañado 
por directivos de Cuarentena 
Agropecuaria, Salud Animal y 
Sanidad Vegetal, así como del MINSA 
y OIRSA, el ministro Valderrama puso 
en marcha este incinerador, con lo 

que se cumple un mandato de la ley 
sobre responsabilidad en materia de 
sanidad animal y vegetal. Agregó que 
durante más de cinco años se violó 
la normativa sacando del aeropuerto 
toda la basura y quemándola fuera, 
lo que ponía en peligro el patrimonio 
fito y zoosanitario en el país.  Añadió 
que, una vez aparecida la peste 
porcina africana (PPA) en República 
Dominicana, el fusarium en Colombia 
y Perú, y con el apoyo de OIRSA, 
se declaró las urgencias para tomar 
las medidas necesarias y evitar que 
estas enfermedades entren al país, 
por lo que era urgente construir 
el incinerador en los predios del 

aeropuerto. La directora ejecutiva 
de Cuarentena Agropecuaria, Cecilia 
de Escobar, señaló que este es un 
logro más para evitar la entrada de 
plagas y enfermedades, a través del 
aeropuerto, que es donde convergen 
todas las aerolíneas e ingresan 
muchos pasajeros al país. 

AEROPUERTO DE TOCUMEN  
CUENTA CON INCINERADOR

El ministro Valderrama, junto a la directora de Cuarentena Agropecuaria, Cecilia Escobar; los directores de Salud 
Animal, Concepción Santos Sanjur; de Sanidad Vegetal, Pablo Rodríguez, y el representante de OIRSA, Gilberto Real, 
durante el corte de cinta.
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Esta empresa genera una gran cantidad de empleo para personal calificado 
y no calificado en el entorno rural, lo que contribuye al mejoramiento de la 
calidad de vida y al desarrollo socioeconómico del país.

120 hectáreas de sandía para 
la exportación a los mercados 
europeos, que ya están en cosecha, 
sembró la empresa Potuga Fruit 
S.A. a orillas del río Tabasará, en 
el distrito de Las Palmas, provincia 
de Veraguas. Según informes de 
la Dirección de Agronegocios 
del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), la producción 
de sandía para la exportación se 
realiza con tecnología apropiada para 
obtener altos niveles de producción 
y frutas de calidad que le permiten 
ser competitiva en los mercados 
internacionales, destacándose entre 
ellas el uso de semillas híbridas 
resistentes a enfermedades y frutas 
de larga vida en anaqueles, riego 
por goteo y fertirriego, cosecha y 
transporte en bines del campo a la 
planta de empaque para descarga 
automatizada. Destacan que también 
aplican el uso de agua con Ozono 
en sustitución del cloro, el cual no es 
contaminante y puede desecharse 
directamente a los canales de 
drenaje, túnel transportador de cajas 
del depósito a la línea de empaque, 
selección mecanizada de la fruta por 
tamaño y flejadora automática para 
confeccionar las estibas de cajas. 
Resaltan que los altos estándares 
de tecnología que reúne la planta 
de empaque, ubicada en la entrada 
a Potuga, en Parita, provincia de 
Herrera, les permite brindar un 
adecuado manejo poscosecha que 
garantiza una calidad óptima de la 
fruta en los mercados de destino.

SANDÍA VERAGÜENSE SE POSICIONA 
EN MERCADOS EUROPEOS

Potuga Fruit, S.A. 
proyecta exportar entre 
260 y 300 contenedores, 
de 22 toneladas cada 
uno, a los mercados 
europeos en esta zafra 
con certificaciones 
internacionales.

AgrOPECuArIA
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El secretario de Senacyt, Eduardo Ortega Barría, realizó una visita oficial a Estados Unidos, del 7 al 10 de marzo. 
Durante la gira, sostuvo reuniones con autoridades de universidades de Texas.

Eduardo Ortega Barría, secretario 
nacional de la Senacyt, y representantes 
de centros de investigación 
panameños realizaron una misión 
oficial a Texas, Estados Unidos, desde 
el 7 al 10 de marzo de 2022. Dicha 
misión tuvo por objetivo evaluar 
colaboraciones actuales y explorar 
potenciales alianzas para intercambios 
académicos, desarrollo de capital 
humano e investigaciones científicas 
y tecnológicas con la Universidad 
de Texas A&M, la Universidad de 
Texas-Austin (UT Austin) y Baylor 
College of Medicine. La delegación 
estuvo conformada por la Ing. 
Omaira Rodríguez, subdirectora de 
Desarrollo de Capacidades Científicas 
y Tecnológicas de la Senacyt; el Dr. 
Juan Miguel Pascale, director del 

Instituto Conmemorativo Gorgas 
de Estudios de la Salud (ICGES); la 
Dra. Gabrielle Britton, investigadora 
del Centro de Neurociencias del 
Instituto de Investigaciones Científicas 

y Servicios de Alta Tecnología de 
Panamá (Indicasat AIP); y el Dr. Marcos 
Young, vicedecano de la Facultad 
de Medicina de la Universidad de 
Panamá.

ALIANZAS CON CENTROS  
INTERNACIONALES DE INVESTIGACIÓN 

InVESTIgACIÓn CIEnTíFICA
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En el corte de cinta participaron el viceministro de Comercio Interior e 
Industrias, Omar Montilla; Omar Ahumada, administrador general de la 
Autoridad de Pasaporte; Manuel Sánchez, director nacional de la Junta 
de Control de Juegos; Omar López Alfano, secretario técnico del Sistema 
Nacional de Investigación; y Luis Cisneros, director de Infoplazas AIP.

Con el objetivo de fortalecer, 
apoyar, inducir y promover el 
desarrollo del conocimiento 
científico, la Secretaría Nacional 
de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt) participó 
en la Feria Internacional de San 
José de David del 10 al 20 de 
marzo de 2022. El “stand” de 
la Secretaría promovió el papel 
de los centros de investigación 
e innovación, como el Instituto 
de Investigaciones Científicas 
y Servicios de Alta Tecnología 
(Indicasat AIP), Infoplazas AIP, la 
Estación Científica Coiba AIP, el 
Centro Nacional de Metrología 
de Panamá (Cenamep AIP) y el 
Centro Internacional de Estudios 
Políticos y Sociales (CIEPS AIP). 
Además, el local contó con la 
presencia de científicos que 
integran el Sistema Nacional de 
Investigación (SNI) de la Senacyt, 
una herramienta que incentiva 
el desarrollo de la producción 
científica en el país. Así mismo, 
se promovieron las convocatorias 
abiertas en ciencia, tecnología 
e innovación de la Senacyt, así 
como proyectos de sus cuatro 
direcciones.

PROMUEVEN UNA POLÍTICA 
CIENTÍFICA EN EL PAÍS

InVESTIgACIÓn CIEnTíFICA
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Unidades de la Policía Nacional 
contarán con una nueva sede 
policial en el Casco Antiguo de 
la ciudad de Colón, la cual tiene 
un avance de 63% y su entrega 
está prevista para finales del 
mes de noviembre de este año. 
La moderna instalación tendrá 
equipos rodantes y tecnológicos 
y albergará cuadras masculina y 
femenina con capacidad para 156 

unidades. El ministro de Seguridad 
Pública, Juan Manuel Pino, dijo que 
esta infraestructura y la de David, 
provincia de Chiriquí, son parte de 
los proyectos meta a entregar por 
el Ministerio de Seguridad Pública 
en 2022. El edificio contará con 
cuatro plantas y dará comodidad a 
las unidades que salen a las calles 
a velar por la seguridad de los 
colonenses y turistas.

PRÓXIMA A SU ENTREGA,  
SEDE DE POLICÍA EN COLÓN

El área de construcción de este edificio es de 4,219 metros cuadrados.

SEgurIDAD

La estructura policial de 
cuatro plantas tiene un 
costo de B/.7 millones.
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A partir del 21 marzo, el programa 
de Educación Especial de la Red 
de Orquestas y Coros Juveniles de 
Panamá busca captar nuevos talentos 
en la población con discapacidad 
residentes en Santiago, Las Tablas 
y Aguadulce. La inscripción se 
realizará en las sedes del Instituto 
Panameño de Educación Especial 
(IPHE) en los distritos mencionados, 
en horario de 1:30 a 3:30 p.m. De 
acuerdo con sus habilidades, los 

aspirantes serán asignados a la 
formación para las diversas cátedras 
que ofrece el programa: percusión, 
piano, campanas, coro oral y coro 
gestual. Para la provincia de Colón, la 
escogencia se hizo de forma virtual, 
a partir del jueves 17 de marzo; y en 
Panamá, el viernes 18 de marzo. Para 
mayor información, los interesados 
pueden comunicarse al 6039-1520 o 
al correo inscripcionespeered@gmail.
com.

LA MÚSICA,   
FACTOR DE INCLUSIÓN

CULTURA

Las jornadas de 
inscripción se llevarán 
a cabo en sedes del 
Instituto Panameño de 
Habilitación Especial 
(IPHE), en horario de 1:30 
a 3:30 p.m.
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CULTURA

CENTROS DE LECTURA COLMENA  
DEMOCRATIZAN LA CULTURA
El Ministerio de Cultura ofreció 
capacitaciones a cinco nuevos 
mediadores de lectura para los 
Centros de Lectura Colmena, esta vez 
en el corregimiento de Santa Rosa, 
distrito de Capira. Para esta actividad 
se realizó un trabajo interinstitucional 
entre los ministerios de Cultura y 
de Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel) y el Instituto Panameño 
de Deportes (Pandeportes), que 
incluyó cuentacuentos, tarde 
de lectura y conversatorios, con 
la participación de 40 niños de 
la comunidad. Doce adultos 

participaron en el conversatorio 
“Erradicación del Trabajo Infantil”, 
dictado por personal del Mitradel, 
mientras que Pandeportes realizó un 
encuentro para la organización de 
un taller de béisbol infantil. Hasta el 
momento han sido capacitados 650 
mediadores de lectura. Los centros 
de lectura forman parte del proceso 
de democratización y acceso al libro 
y la lectura para todos los habitantes 
del país. Estos centros de lectura 
son alimentados con 120 obras de 
autores nacionales premiadas en 
los concursos literarios organizados 

por el Ministerio de Cultura y son 
para que todos los residentes de 
las comunidades, niños, jóvenes y 
adultos, tengan la oportunidad de 
leer y trasladarse con esa lectura al 
mundo que describen los autores.

Estos centros forman 
parte del proceso de 
democratización y 
acceso al libro y la 
lectura para todos los 
habitantes del país.
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En la provincia de Chiriquí, este es uno de los sitios de interés turístico que más visitantes recibe. 

REHABILITAN SENDERO DEL 
PARQUE NACIONAL VOLCÁN BARÚ 
A partir del próximo 28 de 
marzo del 2022, el Ministerio de 
Ambiente (MiAmbiente), a través 
de una empresa constructora, 
continuará con la ejecución del 
proyecto de estudio, diseño, 
construcción y rehabilitación de 
senderos en el Parque Nacional 
Volcán Barú, específicamente en 
el sendero a la cima - Paso Ancho. 
Ante estas próximas adecuaciones 
en el sitio, Krislly Quintero, 
directora regional de MiAmbiente, 
hizo un llamado a los visitantes 
a tener precaución al momento 
de ingresar al sendero por Paso 
Ancho hacia la cima, para evitar 
daños o afectaciones a los trabajos 
que se estarán realizando. Las 
mejoras en el sendero incluyen la 
rehabilitación y acondicionamiento 
de las infraestructuras, entre 
ellas: pasamanos, escaleras, 
puentes peatonales, señalética 
interpretativa y de orientación; 

dispositivos de seguridad y 
línea guía. “Es un proyecto de 
importancia para el desarrollo del 
ecoturismo, y más en esta nueva 
normalidad, en la que el turismo 
verde es el que fortalecerá 

el crecimiento económico de 
los distritos de Tierras Altas 
y Boquete, los cuales son los 
impactados directamente por 
esta área protegida”, mencionó 
Quintero.

MEDIO AMbIEnTE
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MEDIO AMbIEnTE

En el marco de la conferencia 
“Camino al Our Ocean 2023”, la 
jefa de la diplomacia panameña, 
Erika Mouynes, manifestó la 
importancia de seguir cuidando los 
recursos naturales con políticas de 
conservación y elevar un mensaje 
a seguir protegiendo los océanos. 
“Panamá tiene el Canal, una de las 
vías interoceánicas más importantes, 
la flota naviera más grande el mundo, 
es un país bañado por dos océanos. 
Tenemos que ser líder y asumir 
eso con responsabilidad”, acotó la 

ministra de Relaciones Exteriores. En 
el 2021, Panamá alcanzó el 30% de 
protección de las áreas submarinas, 
en cumplimiento adelantado de 
acuerdos internacionales contra el 
cambio climático. Además, Panamá 
respalda estrategias de Diplomacia 
Climática para liderar iniciativas 
regionales y hemisféricas para 
proteger y restaurar los océanos y 
mantener la base productiva y los 
procesos ecológicos esenciales 
que garantizan la vida. La 
“Agenda Verde”, impulsada en la 

administración del presidente de la 
República Laurentino Cortizo Cohen, 
incluye la Política Nacional de 
Humedales, la Política Nacional de 
Océanos, el Plan de Acción Nacional 
de Basura Marina, la participación 
en la iniciativa global 30 x 30 y el 
proyecto GloLitter, en colaboración 
con la  Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación (FAO por 
sus siglas en inglés) y la Organización 
Marítima Internacional (OMI),  para 
minimizar  los residuos depositados 
en los mares.

PANAMÁ, LÍDER EN  
CONSERVACIÓN DE OCÉANOS

La canciller, Erika Mouynes, durante la conferencia “Camino al Our Ocean 2023”, realizada en la sede del Biomuseo, 
en la Calzada de Amador. 
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Con el respaldo de la Autoridad de los 
Recursos Acuáticos de Panamá (ARAP), 
se llevó a cabo el miércoles 16 de 
marzo una reunión de seguimiento al 
proyecto Cooperación Norte-Sur, que 
busca mejorar el Estado de derecho, 
la sostenibilidad de los océanos y el 
desarrollo integral en Panamá, así 
como la firma de un memorando 
de entendimiento entre MarViva y 
los pescadores de la  Federación 
de Pescadores Artesanales del Área 
de Influencia del Parque Nacional 
Coiba (Fepacoiba), celebrado en isla 
Leones, Veraguas. En este encuentro 
auspiciado por la Oficina de Asuntos 
Públicos de la Embajada de los Estados 
Unidos, se abordó el inicio de la 
implementación del proyecto piloto de 
monitoreo satelital para la instalación 
de un sistema VMS a embarcaciones 
pesqueras artesanales pertenecientes 
a Fepacoiba.  Juan Carlos Rivera, de la 
Embajada de Estados Unidos, precisó 
que esta iniciativa contribuirá a mejorar 
la seguridad de las embarcaciones, 
además de apoyar los esfuerzos de 
las autoridades panameñas para 
verificar que las embarcaciones 
cumplan con una pesca responsable. 
Para el subadministrador de la ARAP, 
Hamed Tuñón, entre los objetivos 
primordiales están salvaguardar la vida 
de los pescadores en el mar, así como 
combatir la pesca ilegal en todas sus 
manifestaciones y que no se incursione 
en la pesca en la zona protegida de 
isla Coiba. Los pescadores asistentes 
a la reunión coincidieron en que el 
proyecto piloto de monitoreo satelital 
funciona para salvaguardar sus vidas, 
y manifestaron su empeño en adoptar 
un correcto lugar de pesca para cumplir 
con las disposiciones vigentes.

PROMUEVEN 
SOSTENIBILIDAD DE MARES

El proyecto piloto de monitoreo satelital ayudará a proteger a los pescadores 
en su faena diaria mediante el uso de la tecnología.

MEDIO AMbIEnTE
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Panamá presentó 
la propuesta para la 
implementación de la 
CITES sobre diferentes 
especies marinas.

Durante la 74ª Reunión del Comité 
Permanente de la Convención 
sobre el Comercio Internacional de 
Especies Amenazadas de Fauna y 
Flora Silvestres (CITES) efectuada 
en Lyon, Francia, el Ministerio 
de Ambiente fue anfitrión del 
evento “Asegurando el futuro 
de la biodiversidad marina: 
implementando CITES y nuevas 
oportunidades para la COP19”, 
con la finalidad de dar a conocer 
la propuesta promovida con 
respecto a los tiburones. Shirley 
Binder, autoridad administrativa 
CITES de Panamá, presentó la 
propuesta para la implementación 
de esta convención sobre diferentes 
especies marinas, específicamente 
tiburones, y para mejorar la 
implementación de su reglamentación. 
También presentó la propuesta para 
ampliar el panorama de especies de 
tiburones, específicamente el Apéndice 
II que regula el uso, mas no prohíbe 
el comercio internacional.  Entre las 

especies que contempla la propuesta, 
están el tiburón gris de arrecife 
(“Carcharhinus amblyrhynchos”), el 
tiburón arenero (“Carcharhinus 
obscurus”), el tiburón tollo picudo 
(“Carcharhinus porosus”) y el tiburón 
del Ganges (“Glyphis gangeticus”).

BUSCAN SALVAR   
ESPECIES AMENAZADAS 

MEDIO AMbIEnTE
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Esta primera cosecha 
del año 2022 generó un 
ingreso económico de 
B/.18,616.20.

El programa tiene como objetivo que los jóvenes adquieran conocimientos 
sobre la cría de aves de corral que podrán poner en práctica cuando salgan 
del Centro.

Con éxito culminó el proyecto 
avícola número 25 en el Centro 
de Cumplimiento de Las Garzas 
(CCLG), el cual logró un resultado 
de 5,880 pollos de engorde con 
5.55 libras por unidad y 32,660 
en su totalidad, dentro de los 
parámetros de calidad establecidos 
para la producción de alimentos de 
consumo humano. Esta primera 
cosecha del año 2022 alcanzó 
las expectativas deseadas y 
generó un ingreso económico de 
B/.18,616.20. Lo recaudado se 
distribuirá de manera equitativa 
entre los 18 adolescentes 
que participaron, el CCLG, la 
Fundación Melo y para cubrir 
gastos de insumos, mantenimiento 
de las galeras y el seguro del 
proyecto. Marino Ibarguen, 
ingeniero agrónomo a cargo del 
proyecto, indicó que el objetivo 
de esta iniciativa es enseñarles a 
los jóvenes un oficio que puedan 
poner en práctica y les permita 
ganarse el sustento cuando salgan 
del centro. En tanto, los internos 
agradecieron la oportunidad de 
participar en este proyecto, donde 
también aprendieron sobre trabajo 
en equipo y disciplina, pilares que 
los ayudará a reinsertarse en la 
sociedad. 

JÓVENES DE CENTRO DE CUMPLIMIENTO  
PARTICIPAN EN PRODUCCIÓN AVÍCOLA

rESOCIALIZACIÓn
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Más de 10 mil personas 
privadas de libertad en 
todo el país participan 
de los programas de 
resocialización del 
Ministerio de Gobierno, 
entre ellos el de 
educación, la estrella de 
esta administración.

Aprender y crecer como persona es parte del gran proyecto de resocialización que lleva a cabo el Sistema Penitenciario 
en centros carcelarios.

Más de 100 privados de libertad del 
Centro Penitenciario de Santiago 
iniciaron el año escolar 2022 en los 
diferentes niveles de primaria, como 
parte de los programas educativos que 
desarrolla el Ministerio de Gobierno 
(Mingob) en conjunto con el Ministerio 

de Educación (Meduca). Los programas 
educativos están destinados a ofrecerles 
a los internos distintas herramientas 
que les permitan incorporarse de 
manera efectiva a la sociedad, con la 
participación del Instituto Nacional de 
Formación Profesional y Capacitación 
para el Desarrollo Humano (Inadeh) y 
Meduca. En este sentido, la directora 
encargada del Centro, Yadira Pineda 
González, instó a los privados de 
libertad a que aprovechen cada uno de 
los programas que se imparten dentro 
de los centros penales, porque con 
ellos pueden crecer como personas 
y ser parte de ese gran proyecto de 
resocialización que lleva a cabo el 
Sistema Penitenciario.

SISTEMA PENITENCIARIO 
INICIA AÑO ESCOLAR 2022 

EDuCACIÓn
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El Ministerio de Educación inició en las 16 
regiones educativas del país el programa 
de alimentación escolar “Estudiar sin 
Hambre”, el cual se desarrolla en 273 
centros educativos incluidos en el Plan 
Colmena, que combate la pobreza y la 
desigualdad en el país. Este programa, 
que ofrece una nutrición saludable a 

59,235 estudiantes de escuelas públicas, 
se implementó en su fase piloto en 2020, 
pero tres semanas después del inicio de 
clases, en marzo de ese año, la pandemia 
frustró el intento y hubo que reorganizar 
las estrategias para adaptarse a la nueva 
situación. Los menús que se brindan 
a los estudiantes para una nutrición 

saludable son elaborados por un equipo 
de nutricionistas de las distintas regiones 
educativas y preparados por las cocineras 
de los planteles escolares, con apoyo 
de los padres de familia que participan 
voluntariamente, conscientes de que 
contribuyen a elevar el estado nutricional 
de los alumnos.

MEDUCA INICIA PROGRAMA ESTUDIAR     
SIN HAMBRE DEL PLAN COLMENA

El programa tiene el 
apoyo de la FAO y forma 
parte del macroproyecto 
gubernamental Plan 
Colmena, en pro 
de los niños de los 
300 corregimientos 
vulnerables del país y que 
pertenecen al Panamá 
agrícola, Panamá de las 
comarcas y el Panamá de 
los barrios.

Los estudiantes reciben alimentación caliente con proteínas, carbohidratos, vegetales y frutas, para complementar 
una dieta balanceada que ayudará a mejorar su rendimiento académico.
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Retornaron a las clases presenciales 
unos 143,720 estudiantes de premedia 
y media de 116 escuelas de las regiones 
educativas de Panamá Centro, Panamá 
Norte, Panamá Oeste (distritos de 
Arraiján y La Chorrera), San Miguelito 
y Colón (cabecera), que no lo hicieron 
el 7 de marzo, cuando ingresaron 
en primera instancia los alumnos del 
nivel primario y de las otras regiones 
del país de esos dos niveles. La 
mayoría de los alumnos, 37,562 de 
31 centros escolares de estos niveles, 
retornaron por la región educativa 
de Panamá Centro. Además, 36,950 
estudiantes de premedia y media de 
29 escuelas regresaron en los distritos 
de Arraiján y La Chorrera, en la región 
educativa de Panamá Oeste; también 
35,673 educandos de los mismos 
niveles de 18 planteles escolares de 
Colón (cabecera). En San Miguelito, 
17,319 alumnos de premedia y media 
volvieron a las aulas en 15 colegios de 
esa región. Por otro lado, en Panamá 
Norte, 16,216 educandos retornaron 
a 23 planteles educativos. La ministra 
de Educación, Maruja Gorday de 
Villalobos, participó en el acto cívico 
del saludo a la bandera en el Colegio 
Richard Neumann, en el inicio del año 
académico de 900 estudiantes que 
cursan los bachilleratos en comercio, 
contabilidad y turismo en el citado 
plantel, que recibió el apoyo directo 
del programa CON Escuelas 2022.

COMUNIDAD EDUCATIVA, PIEZA CLAVE   
EN EL RETORNO A CLASES 

La ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, agradeció a los 
docentes la capacidad y el vínculo necesario para mantener la conexión con 
sus estudiantes, durante las clases sincrónicas.

El Colegio Richard 
Neumann es uno de los 
2,214 centros escolares 
que recibieron apoyo del 
programa CON Escuelas 
2022, al igual que el 
José A. Remón Cantera, 
la Escuela Profesional 
Isabel Herrera Obaldía y 
el Instituto Nacional.
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El estudiante de la EVE desarrolla habilidades para aprender de las 
experiencias de los otros. 

La Escuela Vocacional Especial (EVE), 
del Instituto Panameño de Habilitación 
Especial (IPHE), dio inicio al nuevo año 
lectivo 2022 de conformidad con los 
lineamientos impartidos por el Ministerio 
de Educación (Meduca), en torno a 
la apertura de las clases presenciales 
en los planteles donde hay más 
densidad de estudiantes y docentes, 
en seis regiones educativas: Panamá 
Centro, Este, Norte y Panamá Oeste 
(distritos de Arraiján y La Chorrera), 
San Miguelito y Colón (cabecera). La 
EVE inició con una matrícula de 1,439 
estudiantes, de los cuales 961 acuden 
a la sede, en los niveles de premedia 
y las carreras técnicas intermedias, 
mientras que 478 asisten a las escuelas 
inclusivas, en premedia y media, con 
el acompañamiento de 102 docentes 
especializados y seis profesionales 
del equipo técnico en las áreas de 
Psicología, Trabajo Social, Terapia 
Ocupacional, Psiquiatría y Consejería 
en Rehabilitación.    Se imparten 13 
carreras técnicas intermedias, a partir 
del décimo y undécimo grado, las 
cuales son: Construcción con énfasis 
en Albañilería, Ebanistería, Artes 
Gráficas con énfasis en Encuadernación, 
Chapistería, Manejo de Granjas 
Ecológicas, Jardinería, Peluquería, 
Belleza y Estética Integral, Prácticas de 
Oficina, Soldadura General, Diseño y 
Confección de Vestuario, Manejo de 
Granjas Ecológicas, Gastronomía y 
Servicios de Hotelería y Comercio y la 
Industria. 

1,439 ESTUDIANTES EN ESCUELA 
VOCACIONAL ESPECIAL 

EDuCACIÓn

El centro educativo 
ofrece formación en 
13 carreras técnicas 
intermedias, tanto 
teóricas como prácticas.
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CErrAnDO brEChAS

La ministra de Desarrollo Social, 
María Inés Castillo, expuso 
durante un conversatorio con 
mujeres de diversos sectores la 
importancia de implementar en el 
país un sistema de cuidados que 
facilite a los familiares de adultos 
mayores la oportunidad de trabajar 
mientras ellos reciben cuidados 
de personal especializado. Junto 
al acompañamiento técnico de 
ONU Mujeres, la titular de la 
cartera social señaló que se ha 
estado trabajando en el diseño 
de un instrumento que permita al 
país formular una política pública 
de cuidados, así como también en 
la construcción de una propuesta 
para la puesta en práctica de un 
plan piloto orientado a la ejecución 
de servicios de cuidados. 
Implementar la política de 
cuidados y la igualdad de género 
contribuye al reconocimiento del 
trabajo de cuidados como base 
del bienestar social; además, 
aporta a la desnaturalización de 
los roles tradicionales de género, 
promoviendo el involucramiento 
de los varones en estas tareas. Cabe 
mencionar que las poblaciones 
que están dentro de un sistema 
de cuidados son las niñas y 
niños, personas en situación de 
dependencia (personas mayores y 
con discapacidad), personas que 
cuidan (de forma remunerada y no 
remunerada).

IMPULSAN SISTEMA DE CUIDADOS 
PARA ADULTOS MAYORES

La adopción de esta 
política promueve el 
involucramiento de los 
varones en este tipo de 
cuidados. 

Se desarrolla un análisis preliminar de la oferta y demanda de estos servicios.
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A 146 kilómetros de la ciudad 
de Panamá, en la apartada 
comunidad de Playón Chico, en 
la comarca Guna Yala, adonde 
se llega tras completar un viaje 
de siete horas, los pequeños 
Yeliani Ávila y Adir Stocel juegan 
y se divierten con los juguetes 
didácticos que contiene la 
“Mochila Cuidarte” que les 
ha entregado el Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides) para 
promover su desarrollo en tres 
áreas sensitivas: motriz, verbal 
y social. Cada juego, por muy 

simple que parezca, crea diversos 
estímulos positivos en estos 
niños que, por primera vez, están 
recibiendo motivación temprana 
en tiempo de pandemia. 
El objetivo de la “Mochila 
Cuidarte” del Mides, que cuenta 
con el apoyo del Fondo de las 
Naciones Unidas para la Infancia 
(Unicef), es expandir servicios 
de calidad para la atención de 
niños de 0 a 4 años que viven 
en áreas de difícil acceso, a 
fin de que reciban educación 
inicial de manera que la pobreza 

extrema no sea una limitante 
para su pleno desarrollo. El 
proyecto, que está beneficiando 
a 100 niños de la comarca y a 
5 mil de regiones remotas del 
país, fortalece el vínculo familiar 
porque con esta iniciativa los 
padres están tomando un rol 
protagónico en el desarrollo de 
sus hijos. Con este proyecto, 
Yeliani y Adir tienen la misma 
oportunidad de desarrollo que 
los niños de la capital, y además 
adquieren habilidades cognitivas 
mientras juegan. 

PROGRAMA DE ESTIMULACIÓN TEMPRANA 
ALCANZA A 5 MIL INFANTES

Las lecciones se dictan con juguetes didácticos y, a través de una guía, se les enseña a los padres de familia a promover 
el desarrollo motriz, verbal y social de sus hijos.

PrIMErA InFAnCIA
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Los centros contarán con espacios de aprendizajes, administración, área de 
juego abierta y techada, comedor, cocina y baños.

La primera infancia es una prioridad 
para el Gobierno Nacional y en esa 
dirección el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en compañía 
de la titular del Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides), María Inés Castillo, 
anunció en una Gira de Trabajo 
Comunitario el proceso de licitación 
para la construcción de dos Centros de 
Atención Integral a la Primera Infancia 
(CAIPI), en las comunidades de Tikantikí 
y Ustupu, en la comarca Guna Yala, por 
un monto de B/.650.000, los cuales serán 
de beneficio para 54 niños. Los CAIPI 
tendrán área de aprendizajes, espacios 
de administración, áreas de juego, 
abierta y techada; comedor, cocina y 
baños, para ofrecer atención integral 
en cumplimiento de los estándares 
de calidad que permitan contribuir en 
la formación y fortalecimiento de una 
relación estable y segura entre el niño, 
niña, familia y comunidades. Para el 
parvulario de Ustupu, que comenzó 
labores en el año 1976 y tiene una 
población de 34 niños en las edades 
de 2 a 3 años, en este momento se 
gestionan trabajos de construcción, 
acondicionamiento y equipamiento 
por medio de un préstamo del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), que 
se encuentra en proceso de trámite 
de licitación pública. Mientras que 
el de Tikantikí abrió en el año 2003, 
actualmente atiende una población de 
20 niños en las edades de 2 y 3 años 
y se gestionan trabajos de construcción, 
acondicionamiento y equipamiento 
mediante un presupuesto otorgado por 
el BID, proyecto que se encuentra en 
trámite de licitación pública.

CONSTRUIRÁN DOS CAIPI EN 
COMARCA GUNA YALA POR B/.650,000

Con estos proyectos, 
el Gobierno Nacional 
continúa fortaleciendo 
las acciones para que 
la Ruta de Atención 
Integral a la Primera 
Infancia (RAIPI) sea una 
realidad.
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Con una masiva asistencia de personas en 
búsqueda de atención, inició este lunes 14 
de marzo en Cambutal, distrito de Tonosí, 
el recorrido de la unidad móvil del programa 
“Salud sobre Ruedas” del Despacho de la 
Primera Dama de la República de Panamá. 
Residentes del sector acudieron desde 
tempranas horas al vehículo que está ubicado 
frente al Centro de Salud de la comunidad con 
servicios de mamografías, electrocardiogramas 
y pruebas de VIH. Del 21 al 25 marzo, estará 
en el Centro de Salud de Llano de Piedras de 
Macaracas; del 29 de marzo al 1 de abril, en el 
Centro de Salud de Sabana Grande; y del 4 al 8 
de abril, en el parque Viviana Pérez, de Guararé. 
Se solicita a las damas que requieran atención, 
acercarse al vehículo para el registro. El día de 
la cita, la paciente debe presentar el formulario 
de solicitud del estudio debidamente lleno, 
con firma y sello del médico solicitante, junto 
con su tarjeta de vacunación.

‘SALUD SOBRE RUEDAS’      
BRINDA ATENCIÓN EN LOS SANTOS   

Del 21 de marzo al 8 de abril, esta clínica móvil ofrecerá servicios de salud en Macaracas, Sabana Grande y Guararé, 
en esta provincia.  

SALuD
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CERTIFICACIONES A AFECTADOS  
POR DIETILENGLICOL
Durante la actual administración, 
la Comisión Evaluadora de 
personas afectadas por el jarabe 
con dietilenglicol, reactivada en 
este periodo gubernamental, 
ha certificado a más de 300 
pacientes. De acuerdo con la 
ministra encargada de Salud, 
Ivette Berrío, por instrucciones 

del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, “se han 
mantenido los canales de diálogo 
y no hemos parado de hacer las 
evaluaciones”. Este Gobierno ha 
realizado las gestiones requeridas 
para dar respuesta a este grupo 
de panameños, contrario a lo 
sucedido en administraciones 

anteriores. “Durante diez años 
no se les ha dado respuesta y 
ha sido este Gobierno el que, 
responsablemente, ha retomado la 
evaluación de los expedientes para 
darles respuesta”, enfatizó Berrío. 
Precisó que la Comisión Evaluadora 
cuenta con equipos especializados 
para llevar a cabo dichos análisis.

Esta administración retomó la evaluación de los expedientes de las personas que han señalado afectación por el 
consumo del jarabe contaminado con dietilenglicol. 
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A partir de esta semana, los centros escolares 
y las aulas de clases serán también puntos 
de vacunación para todos los estudiantes 
con las jornadas denominadas “Vacunación 
Escolar”, donde se espera vacunar, a 
nivel nacional, a 169,397 estudiantes 
matriculados. Eusebia de Copete, jefa 
nacional de Enfermería del Ministerio de 
Salud (Minsa), destacó, durante una jornada 
en la Escuela Manuel Amador Guerrero, en 
el corregimiento de El Chorrillo, que a inicios 
de la semana ya se han vacunando más de 
280 mil niños, lo cual representa un 43% de 
cobertura nacional, y se tiene programado 
cubrir 36 circuitos o distritos distribuidos en 
162 centros de salud donde el personal de 
enfermería inoculará a todos los estudiantes.  
Con esta jornada, el Minsa busca inocular 
a la mayor cantidad de estudiantes con la 
debida autorización del padre de familia o 
acudiente. 

SE INICIA     
VACUNACIÓN EN ESCUELAS  

La Operación Panavac-19 inició esta semana la vacunación en las escuelas para aumentar el número de estudiantes 
inmunizados contra la Covid-19.

SALuD
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INCORPORAN USO DE MEDICAMENTO 
PARA PREVENIR VIH
El Ministerio de Salud 
(Minsa) incorporó el uso del 
medicamento antirretroviral 
Tenofivir/emtricitabina en el 
Centro de Salud de El Chorrillo, 
estrategia que se desarrolla para 
combatir y prevenir la infección 

contra el VIH. Tomado de manera 
adecuada y bajo prescripción 
médica, este medicamento 
previene el contagio del VIH. El 
Minsa busca ampliar su uso en 
poblaciones en riesgo a nivel 
nacional. “Cuando se usa de 

manera sistemática, este método 
reduce en más del 90% el riesgo 
de contraer la infección por el VIH 
durante las relaciones sexuales”, 
puntualizó Lissette Raquel Chang, 
jefa de la sección de ITS/VIH/
SIDA del Ministerio de Salud. 

Panamá da un paso importante al incorporar un medicamento innovador en la lucha contra esta enfermedad.



54

SALuD

Los trabajos de rehabilitación 
del sistema de alcantarillado 
del corregimiento de Calidonia 
tienen un avance del 90%. En 
calle 32, el avance es de un 92%; 
y en calle 39 este, de un 93%. En 
las áreas mencionadas se realizó 
una intervención para reparar los 
daños que se encontraban en 
ambas vías debido al colapso el 
sistema de alcantarillado sanitario 
y desbordes de aguas residuales. 
De acuerdo con Rafael Díaz, 
coordinador general del Programa 
de Saneamiento de Panamá (PSP), 
estos trabajos se ejecutan a 
través del contrato de operación 
y mantenimiento que desarrolla 
el PSP con la empresa contratista 
Consorcio Saneamiento SAB.  
Entre ambas obras la inversión es 
de B/.768,000, que serán de gran 
beneficio para la comunidad, 
ya que los desbordes de aguas 
residuales se registran desde 
hace muchos años. Carlos 
Singh, gerente de Operación y 
Mantenimiento del PSP, indicó 
que en calle 32 se realizó la 
demolición del pavimento de 
concreto y asfaltico, se colocó 
una tubería de 12 y 15 pulgadas 
para la rehabilitación de la línea 
sanitaria, la instalación de tubería 
de 6 pulgadas para conexión 
domiciliaria y la construcción 
de cinco cámaras de inspección 
sanitaria. En tanto, en la calle 
39 se intervino la línea sanitaria 
de 8 pulgadas existente, que 
estaba colapsada debido a que el 
sistema sanitario cumplió su vida 
útil, lo que provocaba desbordes. 

REHABILITAN SISTEMA DE 
ALCANTARILLADO EN CALIDONIA   

Entre el 92% y 93%, respectivamente, avanzan trabajos en las calles 32 y 39 
este de ese corregimiento.
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Omayra De Los Ríos entró a la historia del Benemérito 
Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá 
como la primera mujer bombera en integrar la Guardia 
Permanente, un hito en una institución dirigida por 
hombres.  Nació en la ciudad de Panamá y vivió en 
San Miguelito. Estudió la primaria en la Escuela Simón 
Bolívar y la secundaria, en el Instituto Justo Arosemena. 
Laboró como guardia de seguridad, pero su sueño 
era ser bombera. A los 30 años decidió empezar a 
cumplirlo, por lo que en 1985 ingresó como voluntaria 
al Cuerpo de Bomberos. Entre sus funciones apoyaba 
en labores administrativas, incluso en la limpieza, pero 
no era suficiente. Ella aspiraba a atender emergencias 
para ayudar a la gente. Y por eso fue muy perseverante. 
Transcurrieron 10 años y después de muchas solicitudes, 
Omayra fue aceptada en la Guardia Permanente. El 2 de 
abril de 1996 es una fecha imborrable, aunque no fue 
directo a las emergencias. Empezó como radioperadora. 
Después vinieron los fuertes entrenamientos, los 
que superó exitosamente. Luego de esto, empezó a 
atender emergencias. Hubo muchas y muy diversas, por 
ejemplo, ataques de abejas africanizadas, accidentes 
vehiculares, rescates e incendios. Recuerda como si 
fuera ayer el ocurrido en la Boca Town, que acabó con 
ese popular sector de Río Abajo, por su magnitud y el 
esfuerzo que requirió. Su compromiso y valentía fueron 
su sello personal. Con ellos se ganó el respeto de los 
varones. “Trabaja a la par de los hombres”, le decían, y 
ella lo tomaba como un cumplido. Entonces fue común 
verla al frente de un vehículo de extinción y, por ende, 
dirigiendo a hombres. Al tiempo que avanzaba en 
su carrera bomberil, se preparaba académicamente. 
Obtuvo una licenciatura en Educación del Hogar, un 
técnico en Penitenciaria;  profesorado en Docencia 
Media y también modista. Al mismo tiempo, formaba 
su familia.  Omayra tiene tres hijos. Uno le siguió los 
pasos y es sargento primero con 20 años de servicio en 
la institución. Durante sus años atendiendo emergencias 
hubo satisfacciones, pero también lesiones y fracturas que 
la dejaron fuera de servicio y que le dieron experiencia, 
capacidad y le permitieron obtener los ascensos de 
rango. Fue jefa de la Estación de Bomberos de Pedro 
Miguel, donde se vigila la travesía de barcos con cargas 
peligrosas. La jubilación la encontró siendo capitana jefa 
nacional de Control de Radio. “Las mujeres debemos 
luchar por aquello que queremos”, dijo Omayra el 8 de 
marzo, fecha en que se celebra el Día Internacional de 
la Mujer, cuando cumplió su último turno en la Estación 
Ricardo Arango y fue despedida con honores por sus 
jefes y compañeros, tras completar 25 años de servicios.

“LAS MUJERES DEBEMOS LUCHAR       
POR AQUELLO QUE QUEREMOS”
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Omayra De LOs ríOs, 
Jefa Nacional de Control de radio del Benemérito 
Cuerpo de Bomberos de la república de Panamá.




